



PROCÈS VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE 2024

	Jeudi 17 avril 2024 à 18h00		A l'hôtel Moxy, Sion
	<p>Président : Pierre Ançay Vice-président : Benno Meichtry</p> <p>Membres Sylvie Fleutry Natalie Zurwerra Marie Zimmermann Christine Müller-Ulrich Victor Fournier Jean-Raphaël Kurmann</p>		
	<p>Secrétariat général Frédéric Vuignier (Secrétaire Général) Christina Zenklusen (coordinatrice Haut-Valais)</p>		
	<p>Excusées : 25 associations</p>		
	<p>Personne(s) invitée(s) : Tous les membres de Bénévoles Valais-Wallis</p>		

1) Accueil et bienvenue

Le Président Pierre Ançay souhaite la bienvenue à tout le monde. Il informe l'assemblée que 25 associations empêchées nous ont priés de bien vouloir les excuser. Il excuse également les absences de Madame Danièle Tissonnier, Cheffe du SSP, de Monsieur Jérôme Favez, chef du SAS ainsi que de Monsieur Grégoire Jirillo, chef de l'office cantonal des sports.

Puis il rappelle l'ordre du jour envoyé à tous les membres en date du 28 mars 2024, à savoir :

1. Accueil et bienvenue
2. Procès-verbal de l'AG du 27 avril 2023
3. Rapport du Président
4. Rapport du Secrétaire Général
5. Lecture des comptes 2023
6. Rapport de l'organe de révision et approbation des comptes 2023
7. Perspectives 2024
8. Budget 2024
9. Comité : admissions-démotions
10. Divers

2) Procès-verbal de l'AG 2023

Le PV 2023 figurant préalablement sur le site internet de Bénévoles Valais Wallis, personne n'en demande la lecture. Le PV est approuvé à l'unanimité des membres présents, avec remerciements à son auteur.

3) Rapport du Président

Le Président Pierre Ançay donne les informations suivantes à l'assemblée :

Généralement, le "bénévolat" se définit comme étant une «situation dans laquelle une personne apporte du temps et des compétences à titre gratuit pour une personne ou un organisme». Son but est « ... l'action de la personne qui s'engage librement, sur son temps personnel, pour mener une action non rémunérée en direction d'autrui, ou au bénéfice d'une cause ou d'un intérêt collectif.

... Il est donc un don de soi librement consenti et gratuit ».

Quant au "marqueur social", il est la caractéristique qui permet de situer une personne du point de vue de son appartenance à un groupe social (milieu, niveau de revenus, diplôme, etc.). Il est aussi, en quelque sorte, la démonstration, l'indicateur, le signe tangible de l'action d'une personne ou d'un groupe de personnes offrant du temps et des compétences à d'autres personnes ou groupes de personnes visant une action déterminée dans un domaine spécifique.

Dans ce sens, les différents types ou formes de bénévolat constituent de précieux "marqueurs" nous indiquant de manière concrète et fiable les niveaux de soutien, d'aide, de partage, de solidarité qui existent entre les différents "composants" de la société dans laquelle nous vivons.

Justement, si les membres de Bénévoles Valais-Wallis reflètent assez fidèlement l'état du bénévolat dans notre société, ils ne se réduisent bien entendu pas qu'à être des "marqueurs" mais sont bien les "acteurs" essentiels, compétents et enthousiastes du bénévolat œuvrant, dans de nombreux domaines et secteurs, dans toutes les régions du Valais !

Dans le rapport qui suit, M. Frédéric Vuignier, notre Secrétaire Général, reviendra dans les grandes lignes sur les différentes actions et prestations effectuées par Bénévoles Valais-Wallis tout au long de l'année 2023.

Aujourd'hui, c'est avec satisfaction que nous relevons que 200 membres provenant tant du Bas, du Centre que du Haut-Valais sont affiliés à notre association faîtière, membres issus des domaines de la santé, de l'action sociale, de la culture, du sport et de l'environnement.

Dans le même temps, nous devons aussi constater que pour nos membres il n'est pas toujours facile de pouvoir trouver un nombre suffisant de bénévoles pour faire face aux différents besoins qui se présentent à eux. A ce sujet, et selon les constats que font beaucoup de groupements, sociétés ou organismes, il semblerait que « l'après Covid » y soit pour quelque chose dans le recrutement de nouveaux bénévoles. A voir donc, dans les mois et les années à venir, si cette tendance devait s'infirmier ou s'affirmer !

En ce qui concerne notre Comité, il s'est renforcé durant l'année sous revue de trois nouveaux membres, respectivement de Mme Christine Müller Ulrich de Saillon (responsable du Service de garde d'enfants malades à domicile et du bénévolat et collaboratrice du Service d'aide aux proches aidants à la Croix-Rouge du Valais), de M. Victor Fournier de Grimisuat (anc. chef du Service de la santé du Canton du Valais et actuel directeur de Pro Senectute Valais-Wallis) et de M. Jean-Raphaël Kurmann (ancien directeur de la Clinique romande de réadaptation de la Suva, Sion).

Depuis plus d'une année maintenant, notre secrétariat général a migré vers le nouvel immeuble « Les Ateliers » sis à la rue de Tourbillon 19 à Sion. Notre nouveau bureau ainsi que les services "partagés" avec les associations et fondations (dont Pro Senectute) qui occupent le même immeuble, sont très efficaces et nous donnent entière satisfaction.

L'un des faits marquants de l'année 2023 a bien entendu été la "Journée cantonales des bénévoles" qui eut lieu le 2 décembre dans l'imposante "Sosta Saal" de La Souste. Cette magnifique journée cantonale dédiée exclusivement à nos bénévoles pour les remercier, a été rehaussée par les interventions, respectivement de M. Mathias Reynard, conseiller d'Etat et chef du Département de la Santé, des Actions sociales et de la Culture et de M. Martin Loetscher, président de la Commune de Loèche. En plus de la désormais traditionnelle et appréciée "fondue chinoise", la journée a aussi été agrémentée par la spectaculaire prestation des Tambours d'Erschmatt.

Au terme de ce message, je relève que la mission de Bénévoles Valais-Wallis ne pourrait se réaliser concrètement et assumer les différentes missions qui lui sont confiées sans l'engagement de tous les instants des membres de notre Comité ainsi que de notre Secrétaire Général assisté de ses deux collaboratrices des bureaux de Brig et de Sion. Qu'ils en soient remerciés !

Enfin, j'exprime ma sincère reconnaissance et celle de Bénévoles Valais-Wallis à tous nos contributeurs, donateurs, sponsors sur lesquels nous pouvons compter année après année.

A toutes et à tous, bénévoles, membres du Comité et membres contributeurs, vont mes plus vifs remerciements !

4) Rapport du Secrétaire général

Comme nous le verrons au point 7, l'année 2024 sera une année de stabilisation. En effet, Bénévoles Valais Wallis s'est passablement développée ces dernières années, passant de 25 membres en 2013 à 200 en 2023. Le budget a lui également suivi la courbe, passant de Fr. 65'000.- en 2015 à quasiment le triple en 2024. Ce développement n'est pas le fruit du hasard. Au contraire il démontre que notre faîtière a joué un rôle important dans le développement du bénévolat dans notre canton, et ce depuis maintenant plus de 30 ans. Notre faîtière est aujourd'hui d'autant plus importante que le bénévolat est en pleine mutation. En effet, dans un monde où les contraintes professionnelles sont toujours plus présentes, dans un monde qui sort d'une pandémie planétaire qui a passablement mis à mal le monde associatif et bénévole, et finalement dans un monde où, avouons-le, nous avons un peu plus tendance à nous recentrer sur nous-mêmes, dans ce monde-là l'importance d'une faîtière motivée et innovante paraît plus qu'évidente.

Bénévoles Valais Wallis explore actuellement de nouveaux canaux pour trouver des bénévoles. Dans ce contexte un peu plus compliqué nous nous devons de sortir des sentiers battus. Car en effet, même si notre plateforme remplit toujours son rôle de façon convaincante, la tendance statistique du nombre de réponses moyen par annonce nous le démontre : nous devons trouver d'autres moyens d'atteindre les bénévoles potentiels. Cela passe par une présence renforcée dans les médias, par un renforcement de la communication avec nos membres, ou encore par une collaboration toujours plus étroite avec le tissu économique valaisan.

Cet investissement passe bien évidemment par le soutien de longue date des différents services du canton, avec lesquels nous collaborons depuis la création de la Fondation d'Entraide Bénévole, qui était par la suite devenue Bénévoles Valais-Wallis. Soulignons au passage l'excellente relation qui nous unit à nouveau avec le Service de la Culture, après quelques années de transition un peu plus compliquée. Merci aux chefs du SSP, du SAS et du service des sports pour l'excellente collaboration qui nous unit également. Des contacts seront repris avec le service de l'Environnement, puisque nous comptons désormais parmi nos membres un pourcentage croissant d'associations actives dans le domaine, dont les deux poids-lourds que sont VWF Valais ainsi que Pro-Natura Valais. Ces nouvelles collaborations devraient nous permettre d'atténuer, nous l'espérons, le manque de financement dont nous parlerons au point relatif au budget 2024.

Merci encore à tous nos membres, et en particulier à ceux présents ce soir, pour votre participation active à la vie associative et bénévole de notre magnifique canton. Vous êtes la cheville ouvrière de l'ensemble des activités bénévoles, activités sans lesquelles la société valaisanne ne tournerait pas rond.

5) Lecture des comptes 2023

Le Secrétaire Général donne les principales informations des comptes 2023 :

Dans les produits :

- Augmentation de Fr. 2'119.20 dans les produits de la journée cantonale, liée à l'augmentation de la fréquence
- Augmentation du soutien du Service de la culture de Fr. 2'000.-, soit Fr. 10'000.- par année

Dans les charges :

- L'augmentation des charges liées aux formations est à mettre en relation avec les journées en collaboration avec le TCS. A noter que ces dépenses étaient prévues, et que le budget comprenait une dissolution de la réserve pour formations.
- L'augmentation des charges liées à la Journée Cantonale suivent évidemment la courbe de la fréquentation.
- La masse salariale totale augmente légèrement, en rapport avec l'indexation, et l'augmentation du taux de travail de Christina Zenklusen, notre coordinatrice pour le Haut-Valais.
- L'augmentation des autres charges de personnel s'expliquent par le changement de secrétaire comptable (annonce NF, repas de départ)

- Charges de locaux : nous nouveaux bureaux nous coûtent évidemment plus cher que notre ancien cagibi, ce qui explique la grosse augmentation du poste loyer. A noter que cette augmentation est atténuée par nous deux sous-locataires, Compétences Bénévoles et Palliative Valais, qui partagent nos bureaux.
- Ce qui nous donne une perte de Fr. 3'950.28.

6) Rapport de l'organe de révision et approbation des comptes 2023

Le Secrétaire Général donne lecture du rapport de la fiduciaire à l'attention de l'Assemblée Générale.

 **Dafico** fiduciaire sa

Fiduciaire-conseils
Expert-réviseur agréé ASR
Comptabilités
Expertises
Fiscalité

Administrateur :
Fournier Julien

Fondées de pouvoirs :
Moix Nathalie
Saillen Viviane
Stelitano Laurence

Membre d'EXPERTsuisse

n/réf. JF/vs

Association Bénévoles Valais-Wallis
Avenue de Tourbillon 19
1950 Sion

Sion, le 17 avril 2024

Mesdames, Messieurs,

Conformément au mandat qui nous a été confié, nous avons procédé à un examen succinct des comptes annuels (bilan, compte de résultat) de l'Association Bénévoles Valais-Wallis pour l'exercice arrêté le 31 décembre 2023. Un rapport découlant de la norme d'audit suisse 910 a également été transmis au comité ce jour.

Nous tenons à remercier M. Frédéric Vuignier qui nous a mis à disposition tous les documents nécessaires ainsi que les pièces comptables et bancaires.

Sur la base de nos investigations, nous pouvons donc déclarer que :

- La comptabilité est conforme aux prescriptions légales
- Le compte de pertes et profits est correctement tenu
- Les soldes du bilan correspondent aux justificatifs

Par conséquent, nous proposons à l'Assemblée Générale d'accepter les états financiers 2023 et :

- d'approuver le bilan au 31.12.2023 de CHF 219'501.73 et les capitaux propres de CHF 35'841.46
- d'approuver le compte de pertes et profits duquel il ressort une perte de CHF 3'950.28
- et de donner décharge aux organes responsables.

Nous vous remercions pour la confiance témoignée.

DAFICO Fiduciaire SA


Julien Fournier
Expert-réviseur agréé
Expert-comptable diplômé


Viviane Saillen
Experte-réviseur agréée
Experte-comptable diplômée

Annexe : comptes annuels

Av. de Tourbillon 5 – 1950 Sion – info@dafico.ch
Tél. +4127 321 34 35 – Fax +4127 321 34 36
CHE-115.652.554 TVA

Les comptes sont approuvés à l'unanimité des membres présents qui en donnent décharge au comité de Bénévoles Valais-Wallis.

7) Perspectives 2024

L'année 2024 sera celle de la stabilisation. En effet, après une période de forte augmentation de nos membres, après le Covid, après les changements au secrétariat, après le changement à la présidence du comité, l'heure est à la stabilisation.

L'idée est d'aller chercher quelques financements supplémentaires, entre autres auprès du service de l'Environnement, afin de rétablir une proportionnalité entre les domaines de nos membres et nos sponsors.

La légère augmentation du taux d'activité dans le Haut-Valais va nous permettre de maintenir l'effort déployé depuis maintenant 4 ans dans la partie germanophone du canton, avec des partenaires comme la Lonza par exemple, qui représente un bassin de plusieurs milliers de bénévoles potentiellement prêts à s'engager.

Notre équipe s'attaquera ensuite aux priorités fixées avec le comité de Bénévoles Valais Wallis, avec entre autres le renforcement de la journée cantonale, qui est un événement qui prend une importance toujours plus prépondérante avec une affluence grandissante. Nous sommes également en train de réfléchir à la mise sur pied d'autres événements afin de renforcer la cohésion des bénévoles à l'échelle cantonale.

Voilà pour ce bref survol des perspectives 2024, une année qui s'annonce riche.

8) Budget 2024

A titre d'information et de transparence, le Secrétaire Général présente le budget 2024 adopté en séance de comité du 25 mars 2024.

Le budget reste un budget standard, mais qui se veut prudent, avec des charges prévues avec un peu de marge, et des revenus estimés de façon prudente.

- Ce budget se solde par une perte de Fr. 9'218.-
- Il s'agit d'un résultat comptable, qui justifiera nos démarches en matière de recherches de fonds.

9) Comité : admission – démission

Pierre émet le souhait de se retirer du comité de Bénévoles Valais Wallis. Le Comité propose Madame Christine Müller Ulrich pour le remplacer.

Christine Müller Ulrich (1960) Saillon

Formations :

Licenciée ès Lettres, Université de Lausanne,

Formation postgrade en muséologie, Neuchâtel

Dipl. en management et ressources humaines CEFCO

Activité prof. actuelle :

2016 Responsable du Service de garde d'enfants malades à domicile et du bénévolat / Collaboratrice du Service d'aide aux proches à la Croix-Rouge Valais

Mme Christine Müller Ulrich est nommée, par acclamation, à l'unanimité des membres présents.

Le Vice-Président Benno Meichtry remercie Pierre au nom du comité et des collaborateurs de Bénévoles Valais Wallis pour tout ce qu'il a fait pour notre association depuis 2015. Tous regrettent mais comprennent la décision de Pierre. Un présent est remis à Pierre en guise de remerciement.

10) Divers

Le Secrétaire Général remercie le comité pour son investissement pour la cause bénévole. Il remercie particulièrement Pierre pour tous ses efforts pour porter haut et fort les couleurs de notre faïtière. Il a entre autres beaucoup œuvré pour renforcer le comité, efforts qui ont abouti sur le comité actuel qui s'en trouve renforcé.

Le Secrétaire Général donne en primeur les infos sur la prochaine Journée Cantonale des Bénévoles, qui aura lieu le 7 décembre 2024 à la halle polyvalente de Conthey.

Pierre remercie le Comité et les collaborateurs de Bénévoles Valais-Wallis, et les différents services du canton du Valais qui nous soutiennent. Il remercie également la Fondation Compétences Bénévoles, Palliative Valais, le CMS du Haut-Valais ainsi que la Croix Rouge Valais pour l'excellente collaboration, ainsi que toutes les organisations qui soutiennent financièrement Bénévoles Valais-Wallis.

Il remercie également Pro Senectute Valais-Wallis, par son Directeur Monsieur Victor Fournier, pour leur soutien et leur partenariat indéfectible et pour la parfaite maîtrise de l'organisation des Ateliers Tango.

La parole n'étant plus demandée, le Président invite tout le monde à partager le verre de l'amitié et clôt l'assemblée à 19 heures.

Sion, le 17 avril 2024

Auteur du PV :

Frédéric Vuignier, Secrétaire Général



Le Secrétaire Général

Frédéric Vuignier



Le Président

Pierre Ançay

